



OCTUBRE DE 2019

Oxlajuj Kan



BOLETÍN INFORMATIVO



Asociación de Abogados y Notarios Mayas de Guatemala

NIM AJPU

boletin@nimajpu.org

www.nimajpu.org



Boletín Informativo Nim Ajpú

Boletín Informativo Nim Ajpú, es otro esfuerzo de la Asociación de Abogados y Notarios Mayas de Guatemala, cuyos objetivos son: trasladar información relevante sobre su qué hacer y colocar en la opinión pública sus puntos de vista sobre temas de la coyuntura del país en los ámbitos de la justicia y la política, los derechos humanos y los derechos individuales y colectivos de los pueblos indígenas.

En ese sentido daremos cuenta de las acciones que hemos emprendido y emprenderemos en el marco de los ejes y objetivos estratégicos de la Asociación y su pertinencia a la realidad nacional.

Sin duda dar cuenta de nuestro trabajo pasa por identificar formas alternativas de formación y comunicación siendo el reto mayor llegar a un público que no pasa a veces de informarse a través de los medios comerciales, los que la mayoría de veces, distorsionan la realidad y la trasladan de esa manera a la opinión pública o simplemente no informan para invisibilizar aquellos esfuerzos e iniciativas que ponen en cuestión el statu quo, mucho más cuando las mismas están dirigidas a hacer vales o modificar las reglas del juego y en el caso concreto las relaciones entre Pueblos Indígenas y el Estado.

Es una enorme satisfacción hacer entrega de este modesto medio a nuestros socios, a nuestros amigos y amigas, a nuestros donantes, pero sobre todo a quienes van dirigidos los esfuerzos de la Asociación, nuestro público objetivo y seguidores en las distintas plataformas virtuales. Aprovechando los avances tecnológicos y la facilidad que estos brindan nuestras entregas serán de manera electrónica, lo cual facilitará la interlocución con nuestros lectores, de quienes esperaríamos retroalimentarnos con el fin de fortalecer nuestras expectativas.

11 calle 10-56 Zona 1, 5to nivel, Edificio Santo Domingo, Ciudad de Guatemala.

www.nimajpu.org

comunicacion@nimajpu.org

Teléfono: +502 2220-3295

Boletín Informativo Nim Ajpú, abre el espacio para que nuestros socios, amigos, compañeros, donantes, y público en general puedan escribir sobre diversos temas relacionados a los derechos e identidad de los pueblos indígenas.

Suscríbese a nuestro boletín informativo:

nimajpu.org/suscribir

Envíe su nombre, fotografía y el artículo que desea publicar al correo electrónico:

boletin@nimajpu.org

Comunidades indígenas q'eqchi' de la Zona Reina, piden a la Corte de Constitucionalidad otorgar título sobre el derecho de sus tierras



Con un proceso viciado, en 1898 el Registrador adjudicó las tierras a una persona sin que las comunidades pudieran defenderse desde la lejanía de sus territorios, sobre todo porque los trámites se hacían en español y nunca fueron notificados.

El 12 de marzo las comunidades indígenas presentaron el amparo en la Sala Cuarta de la Corte de Apelaciones del Ramo Civil y Mercantil y de Familia del departamento de Quetzaltenango.

En junio de 2019 las autoridades indígenas solicitaron que se les otorgue el amparo a través de una audiencia de vista pública en esta misma sala, la cual fue denegada posteriormente, por lo que las autoridades indígenas y ancestrales con el apoyo de la Asociación de Abogados y Notarios Mayas de Guatemala, presentaron una apelación a la Corte de Constitucionalidad.

El miércoles 16 de octubre, las comunidades indígenas q'eqchi' de Playitas Copón de la Zona Reina, Uspantán, Quiché con el acompañamiento de la Asociación de Abogados Mayas, solicitaron a los magistrados de la Corte de Constitucionalidad a través de una audiencia de vista pública en apelación de amparo, se les otorgue el título sobre el derecho de sus tierras ancestrales y se les reconozca como legítimos dueños para regularlas y garantizar el buen vivir de 83 familias que habitan desde tiempos inmemorables el territorio sin temor a ser despojados en un futuro.

La acción constitucional de amparo se originó contra el señor Registrador del Segundo Registro de la Propiedad, quien en 1896 y 1898 realizó operaciones registrales en forma anómala sobre estas tierras con la excusa de que eran baldías.





Jueces de Quetzaltenango comparten experiencias en derechos indígenas entre Noruega y Guatemala



a los jueces una plataforma web de alojamiento de fácil acceso en Sentencias en Materia de Derechos Humanos – Pueblos Indígenas, donde los jueces podrán ser usuarios para explorar, descargar y subir sentencias.

nimajpu.org/sentencias

Al finalizar el seminario, a cada juez se le otorgó un diploma por su participación.

El martes 22 de octubre, la Asociación de Abogados y Notarios Mayas de Guatemala impulsó en la ciudad de Quetzaltenango el seminario: “Experiencias Comparadas en el Reconocimiento de Derechos de Pueblos Indígenas en Sentencias Judiciales, caso Noruega y Guatemala”.

En este proceso que fue respaldado por la Asociación de Jueces de Quetzaltenango, participaron 60 jueces, donde se les compartió los temas de Control de Convencionalidad para el Reconocimiento de los Derechos del Pueblo Sami en la Jurisprudencia Noruega, impartida por el Juez Sami de Noruega Finn Arne Selfors, así como los Métodos de Interpretación de la Constitución en Materia de Derechos Colectivos, impartida por el Dr. Santos Sajbochol.

Con la aplicación de las nuevas tecnologías, la Asociación de Abogados Mayas, brindó







Estudiantes de Derecho del CUNOC-USAC, conocen sobre la importancia de los Amicus Curiae en el Litigio Estratégico



pueblos indígenas, en 2018 y 2019, donde se reconoció el aporte en estas acciones en la Corte Suprema de Justicia y Corte de Constitucionalidad a 5 estudiantes de derecho.

Estas acciones fueron dirigidas en torno a los caso de las comunidades indígenas de Xepache en el Valle del Palajunoj, Quetzaltenango donde fue suspendida en definitiva una licencia de explotación de piedra pomez que afecta a los comunitarios.

El miércoles 23 de octubre, la Asociación de Abogados y Notarios Mayas de Guatemala y la División de Ciencias Jurídicas y Sociales del Centro Universitario de Occidente CUNOC, de la Universidad de San Carlos de Guatemala, presentaron el foro: "Importancia de los Amicus Curiae (amigo de la corte) en el Litigio Estratégico", dirigida a estudiantes de derecho del 10° Semestre.

En este foro La Dra. Rachel Sieder y el Juez Sami de Noruega, Finn Arne Selfors, impartieron sobre los procesos del amicus curiae y los peritajes relacionado a pueblos indígenas.

¡Lo histórico en la USAC!

Como precedente histórico, se resaltó que por primera vez la Universidad de San Carlos de Guatemala a través del CUNOC, ha presentado dos Amicus Curiae en favor de derechos de

Al igual sobre el caso de comunidades indígenas Q'eqchi' de San Pedro Carchá por violación a sus derechos de identidad y reconocimiento en la Municipalidad de San Pedro Carhcá, Alta Verapaz.







**Asociación de Abogados y Notarios
Mayas de Guatemala
-Nim Ajpú-**

Kanec Zapil
Presidente y Representante Legal

Cristian Otzín
Director Ejecutivo

José A. Sian Sente
Diseño y Comunicación Social

www.nimajpu.org

boletin@nimajpu.org
comunicacion@nimajpu.org

Tel: 502 2220-3295



[/nimajpu](https://www.facebook.com/nimajpu)



[/nimajpu](https://twitter.com/nimajpu)



[/Nim Ajpu](https://www.youtube.com/NimAjpu)



Asociación de Abogados y Notarios
Mayas de Guatemala

NIM AJPU





Asociación de Abogados y Notarios
Mayas de Guatemala

NIM AJPU

11 Calle 10-56, zona 1, Edificio Santo Domingo, 5to nivel, oficina 501

Teléfono: 2220-3295

www.nimajpu.org

boletin@nimajpu.org

comunicacion@nimajpu.org